
ATA DA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2019.  3 
 4 

Aos trinta e um dias do mês de outubro de 2019, realizou-se a 5ª Reunião Ordinária do Comitê 5 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna, no Auditório do 6 

CESAMA, situado à Avenida Barão do Rio Branco, nº 1843, 11º Andar, Centro de Juiz de 7 

Fora/MG. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: Arthur 8 

Sérgio Mouço Valente – IEF; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Antônio Domingues 9 

de Souza – SEAPA; Gustavo Adélio Lara Ferreira – PCMG; Edcléia Campos Ferreira – PM 10 

Santos Dumont; Patrícia da Silva Fernandes – PM Belmiro Braga; Neodenio Costa Ventura – 11 

PM Mar de Espanha; Luís Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – 12 

PM Pedro Teixeira; Elizabeth Barbosa dos Santos – COPASA; Alexandre de Oliveira Coelho 13 

– Petrobrás UT Juiz de Fora; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Dênio Drummond Procópio – 14 

CEMIG; Igor Luna – CESAMA; Robson Bonjour Morais – Arcelor Mittal;  Ediliene Samara 15 

Coimbra Vital – Essencis Soluções Ambientais; Wilson Guilherme Acácio – Instituto Ensinar 16 

Brasil. Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ DA 17 

BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 18 

PARAIBUNA, SR. WILSON GUILHERME ACÁCIO. O Presidente do Comitê abriu a 5ª 19 

Reunião Ordinária Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 20 

Paraibuna de 2019 cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. LEITURA DOS 21 

INFORMES DA SECRETARIA – ARTHUR VALENTE E ELIZABETH BARBOSA 22 

DOS SANTOS. O Presidente Wilson usou da palavra para informar que o comitê estará 23 

realizando algumas atividades comemorativas ao Dia do Rio. Informou também sobre a 24 

realização do Curso de Recuperação de Nascentes, ocorrido em Juiz de Fora. O Conselheiro 25 

Gilberto Malafaia, que participou da capacitação, pediu a palavra e disse que o curso foi de 26 

alto nível e que atendeu muito bem às expectativas, opinião esta corroborada pelo Conselheiro 27 

Arthur Valente. 3. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 4ª REUNIÃO 28 

ORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2019 REALIZADA EM 05/09/2019 29 

- ARTHUR VALENTE. Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da minuta, 30 

a mesma foi colocada em votação, sendo ela aprovada por unanimidade. 4. 31 

APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA DN (DELIBERAÇÃO NORMATIVA) QUE 32 

INSTITUI O PPA (PLANO PLURIANUAL DE APLICAÇÃO) DOS RECURSOS DA 33 

COBRANÇA PELO USO DA ÁGUA NA BACIA HIDROGRÁFICA DOS 34 

AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA PARA O 35 

QUINQUÊNIO 2020-2024, CONFORME DECRETO ESTADUAL 47.633/2019 – 36 

AGEVAP. Dando início a este item da pauta, o Presidente Wilson convidou a Especialista 37 

em Recursos Hídricos da AGEVAP Ingrid Delgado a apresentar a proposta do PAP 2020-38 

2024. A especialista agradeceu ao convite e iniciou sua fala explicando que o presente trabalho 39 

foi elaborado seguindo as diretrizes do Manual de Execução dos Contratos de Gestão, o 40 

Decreto 47.633/2019, o Manual de Procedimentos Técnicos para a Aplicação de Recursos da 41 

Cobrança pelo Uso de Recursos Hídricos e o Caderno de Ações da Área de Atuação do CBH 42 

Preto e Paraibuna. Após uma breve explicação sobre o que é o Plano de Aplicação Plurianual 43 

e sua estrutura, a especialista, antes de apresentar os programas que compõem o PAP, reforçou 44 



que o novo Plano Diretor de Recursos Hídricos está em elaboração pela empresa Profil, e que, 45 

ao término dos trabalhos, fatalmente este planejamento terá que ser reformulado. Na 46 

sequência, a especialista explicou cada um dos programas, seus objetivos, seus benefícios 47 

esperados e sua relação com o atual Plano de Bacia. Após, o Especialista Administrativo da 48 

AGEVAP, Alexandre Cid,  passou a apresentar a parte financeira do PAP, incluindo a 49 

expectativa e as fontes de receitas ao longo dos próximos cinco anos e a distribuição dos 50 

recursos entre os programas propostos. Encerrada a apresentação o Presidente Wilson colocou 51 

em votação o PAP 2020-2024 do CBH Preto e Paraibuna, sendo o mesmo aprovado por 52 

unanimidade pelas dezesseis cadeiras representadas. 5. REFERENDUM DA 53 

DELIBERAÇÃO Nº 15/2019, QUE “DISPÕE SOBRE RESULTADO DE DECISÃO AD 54 

REFERENDUM QUANTO AO PLEITO DE OUTORGA PARA 55 

APROVEITAMENTO DE POTENCIAL HIDRELÉTRICO PARA GERAÇÃO DE 56 

ENERGIA DA PCH AREAL, NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA DO 57 

JACUTINGA/MG” – WILSON ACÁCIO. O Presidente Wilson Acácio fez um breve relato 58 

sobre o impasse levantado na última reunião referente à legalidade de a plenária aprovar a 59 

outorga tendo em vista a  classe de enquadramento estabelecida para o Rio Bananal. Citou 60 

também a consulta realizada e a resposta favorável por parte da SUPRAM-ZM quanto ao 61 

prosseguimento da análise da outorga pelo comitê. Após o parecer favorável da SUPRAM-62 

ZM o pedido de outorga foi aprovado “ad referendum” desta plenária de hoje, tendo em vista 63 

a impossibilidade de o comitê apreciar a outorga nesta plenária devido aos prazos 64 

regulamentares de análise de outorgas pelos comitês de bacia hidrográfica. Colocada em 65 

votação a deliberação foi aprovada por unanimidade. 6. INFORMES SOBRE OS 66 

DESDOBRAMENTOS DO EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO CONJUNTO Nº 67 

001/2019 – (IGAM E/OU PRESIDÊNCIA DA COMISSÃO DE JULGAMENTO). O 68 

Presidente Wilson abriu este item da pauta convidando a Conselheira Elizabeth Santos a fazer 69 

um relato sobre os desdobramentos do referido Edital. A Conselheira, que integra  e coordena 70 

a Comissão de Seleção e Julgamento do Edital, nivelou os presentes com as informações 71 

relativas ao Edital de Chamamento, desde a sua abertura, passando pela suspensão e a 72 

retificação que foi realizada em função da interposição de recurso por parte de uma empresa 73 

interessada, sua reabertura e nova suspensão em função do parecer da Advocacia Geral do 74 

Estado de Minas Gerais. Parecer este que facultou aos Comitês Preto-Paraibuna e Pomba-75 

Muriaé a decisão sobre a possibilidade de prosseguir ou revogar o edital em caráter definitivo.  76 

Ao final da apresentação Wilson perguntou se havia algum questionamento sobre a 77 

informação prestada por Elizabeth. Como não houve nenhuma manifestação  o presidente deu 78 

por encerrado o assunto e agradeceu a intervenção da coordenadora. 7. APRECIAÇÃO E 79 

APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE DISPÕE SOBRE A REVOGAÇÃO DO 80 

EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO CONJUNTO Nº 001/2019 – WILSON 81 

ACÁCIO. Após o relato e as explicações proferidas sobre o Edital de Chamamento Público 82 

IGAM 001/2019 no item anterior da pauta, o Presidente Wilson colocou em votação a 83 

deliberação que dispõe sobre a revogação do Edital, sendo a mesma aprovada por 84 

unanimidade 8. RELATO E ENCAMINHAMENTOS DO GTEA, INSTITUÍDO PELA 85 

DELIBERAÇÃO 02/2018, QUE TRATA DE PROJETOS DE EDUCAÇÃO 86 

AMBIENTAL A SEREM DESENVOLVIDOS EM 2019 - ARTHUR VALENTE. O 87 

Presidente Wilson abriu este item da pauta convidando o  coordenador do GT,  Arthur Valente 88 



a fazer um relato sobre o andamento das atividades do GTEA. Arthur informou que o grupo 89 

já possui uma proposta consolidada, que seria a execução de ações em escolas do ensino 90 

fundamental, selecionando empresa ou instituição de ensino superior para o desenvolvimento 91 

de um aplicativo relacionado à temática Educação Ambiental. Os próximos passos seriam a 92 

realização do detalhamento das especificações e funcionalidades do aplicativo e posterior 93 

elaboração de termo de referência para iniciar o procedimento licitatório. 9. RELATO E 94 

ENCAMINHAMENTOS DO GTPI, INSTITUÍDO PELA DELIBERAÇÃO 03/2018, 95 

QUE TRATA DE PROJETOS DE PRIORIZAÇÃO DE INVESTIMENTOS EM 2019 - 96 

ELIZABETH BARBOSA DOS SANTOS. Elizabeth, coordenadora do GT,  fez uso da 97 

palavra e informou que infelizmente os trabalhos do GTPI não estão se desenvolvendo a 98 

contento, principalmente em função da agenda de trabalho dos participantes. Informou sobre 99 

a dificuldade de o grupo reunir-se apesar de já se ter a definição de que os trabalhos se 100 

desenvolverão na área do saneamento rural e já se ter uma versão inicial do termo de 101 

referência, desenvolvido pela AGEVAP. Ressaltou que na fase em que o projeto se encontra, 102 

torna-se impossível avançar por meio de reuniões por vídeo conferência e mensagens. Disse 103 

que nesta etapa faz-se necessário a realização de reuniões presenciais para discussão das 104 

especificações técnicas do projeto e, de fato, começar a redigir o termo de referência. Como 105 

encaminhamento foi proposto que a AGEVAP, em conjunto com a diretoria, avancem nas 106 

especificações técnicas do projeto. Proposta esta aprovada pela plenária de forma unânime. 107 

10. RELATO DA/OS CONSELHEIRA/OS DO CBH PRETO E PARAIBUNA QUE 108 

PARTICIPARAM DO XXI ENCOB, CONFORME OS TERMOS DA DELIBERAÇÃO 109 

07/2019. O Presidente Wilson abriu este ponto de pauta convidando a Conselheira Luiza 110 

Cortat a relatar sua participação no ENCOB 2019. Luiza, que já participou de outras edições 111 

do ENCOB, destacou que vem percebendo que a cada ano os CBH’s estão sendo provocados 112 

a mostrarem os resultados dos trabalhos desenvolvidos bem como a necessidade de se 113 

fortalecerem. Disse ainda que a própria Diretora Geral do IGAM, Sra. Marília Melo, uma das 114 

palestrantes presentes, enfatizou a necessidade de os comitês repensarem seu papel na gestão 115 

dos recursos hídricos e a importância da efetiva participação dos conselheiros no desempenho 116 

de suas atribuições no âmbito dos comitês. Wilson, que também esteve presente ao encontro, 117 

apresentou um relatório de sua participação no evento. Dentre os pontos apresentados, 118 

enfatizou sua participação na oficina sobre estratégia para implementação de planos de bacia, 119 

as visitas técnicas, os projetos relacionados à gestão dos recursos hídricos, recuperações de 120 

mananciais, o fortalecimento dos comitês de bacia,  sua apresentação no colóquio organizado 121 

pelo CEIVAP sobre expectativa do CBH Preto e Paraibuna quanto à elaboração do novo Plano 122 

de Bacia Hidrográfica, dentre outros. O Conselheiro Emilson de Oliveira Gomes, que também 123 

participou do ENCOB, não esteve presente  na plenária  e apresentará relatório na reunião do   124 

dia 12 de dezembro. 11. ASSUNTOS GERAIS. O conselheiro Gilberto Malafaia levantou a 125 

questão do Regimento Interno que dispõe sobre as faltas e suas eventuais implicações, 126 

entendendo que há um excesso de rigor no regramento. Disse ainda que, ultimamente, 127 

problemas particulares têm impedido sua participação em algumas reuniões, fato este que fez 128 

com que o conselheiro esteja próximo de atingir o teto de ausências permitidas, ficando na 129 

iminência de ser substituído. Gilberto levantou a possibilidade de eventualmente se fazer 130 

representado por meio de procuração.  Nesse ponto, o Presidente Wilson Acácio solicitou ao 131 

Especialista Administrativo da AGEVAP Alexandre Cid que prestasse os devidos 132 



esclarecimentos sobre a questão do cômputo das faltas e suas eventuais implicações. Como 133 

encaminhamento desta discussão, foi acertado que o Presidente Wilson levará esta questão ao 134 

Colegiado do FMCBH para discussão e posteriores encaminhamentos quanto à possibilidade 135 

de flexibilização deste artigo do Regimento Interno. O presidente Wilson informou também 136 

que, em função da recusa por parte do comitê em aderir ao Programa SIGA-CEIVAP na última 137 

reunião, o Diretor-Presidente da AGEVAP solicitou a reinserção da aprovação deste 138 

investimento como ponto de pauta, sendo que o próprio Diretor da AGEVAP se comprometeu 139 

a apresentá-lo mais detalhadamente aos conselheiros do comitê com enfoque nos módulos de 140 

gestão financeira, patrimonial e contábil que o SIGA-CEIVAP também propiciará. Proposta 141 

esta aprovada pela plenária. 12. ENCERRAMENTO – PRESIDENTE DO CBH PRETO 142 

E PARAIBUNA. Nada mais a tratar o Presidente Wilson Acácio agradeceu a presença de 143 

todos e deu por encerrada a reunião. 144 

Conselheiros presentes à 5ª Reunião Ordinária de 2019 – Mandato 2017/2020: 1- Poder 145 

Público Estadual: Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Gilberto Malafaia de Oliveira – 146 

EMATER; Antônio Domingues de Souza – SEAPA; Gustavo Adélio Lara Ferreira – PCMG; 147 

2- Poder Público Municipal: Edcléia Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Patrícia da 148 

Silva Fernandes – PM Belmiro Braga; Neodenio Costa Ventura – PM Mar de Espanha; Luís 149 

Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; 3- 150 

Usuários: Elizabeth Barbosa dos Santos – COPASA; Alexandre de Oliveira Coelho – 151 

Petrobrás UT Juiz de Fora; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Dênio Drummond Procópio – 152 

CEMIG; Igor Luna – CESAMA; Robson Bonjour Morais – Arcelor Mittal;  Ediliene Samara 153 

Coimbra Vital – Essencis Soluções Ambientais; 4- Sociedade Civil: Wilson Guilherme 154 

Acácio – Instituto Ensinar Brasil. 155 

Convidados: Alexandre de Andrade Cid – AGEVAP; Ronaldo Rosa Martins – PM Mar de 156 

Espanha; Sarah Estevam Bonfim – Essencis MG; Ingrid Delgado Ferreira – AGEVAP. 157 

Juiz de Fora/MG, 31 de outubro de 2019. 158 

 159 

 160 

Wilson Guilherme Acácio 161 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 162 

Paraibuna 163 

 164 

 165 

Arthur Sérgio Mouço Valente 166 

1º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 167 

Paraibuna 168 


